

Parte informativo decenal, correspondiente al dia 28 de Diciembre de 1937 (II año triunfal)

- 000 -

I.- ORGANIZACION GENERAL DEL EJERCITO ENEMIGO

La consignada en el parte anterior, sin variacion notable en este frente.

II.- IDENTIFICACION DE UNIDADES ENEMIGAS EN LINEA

Las consignadas en el parte anterior.

III.- NUEVAS UNIDADES LOCALIZADAS

Ninguna

IV.- UNIDADES RETIRADAS DEL FRENTE

No se tiene conocimiento de que haya sido retirada ninguna unidad.

V.- CONCENTRACIONES EN LA RETAGUARDIA

Se conoce únicamente la situación de las reservas de las Brigadas en los sitios determinados en el parte anterior.

VI.- BATERIAS LOCALIZADAS

Parece ha sido sustituida en su antiguo emplazamiento (Noroeste de la Pajera) la bateria del 12,40 por otra de menor calibre. Ya que todos los disparos que suele efectuar en dirección a la Ermita se quedan muy cortos, haciendo este fuego con una, y a veces, dos piezas.

VII. La bateria de 7,5 que en el parte anterior se señalaba en las proximidades del Barranco de Las Lajas (Sur de Collado del Maestro), debe haber sido retirada, toda vez que no ha efectuado ningun disparo no obstante haber tirado la nuestra varias veces por sus proximidades.

La del 7,5 situada al Sur de Suelta Alta, ha demostrado en esta decena mucha mayor actividad, efectuando fuegos casi diariamente, en número de 100 á 200 disparos sobre nuestras posiciones de Los Cabezoncitos y Cupias, sin poder determinar exactamente su situación. Por la dirección de los disparos parece estar entre Suelta Alta y Balsa Salada; tiene en servicio tres piezas.

En esta decena ha sido descubierta una bateria de tres piezas emplazada en las proximidades de la Sima (frente a Loma Roja), efectuó fuego solamente el dia 28 sobre Primoral y Loma Roja en número de unos 100 disparos, y desde ese dia en silencio, sin saber haya sido o no retirada.

Esta bateria parece ser la que el dia 29 anuncio nuestro observatorio de Cabezon Derecho pasaba transportada por traccion hipomóvil por el camino de la Casa Nueva, detrás de Suelta Alta, pudiera muy bien ser la que antes tenían en las proximidades del Barranco de Las Lajas.

La del 15,5 que se señalaba en el parte anterior en las estribaciones del Monte de Csera, ha permanecido en silencio durante esta decena, sin saber si continua o no emplazada en dicho sitio.

Suelen quedar sin explotar el 10 % de las granadas que tiran.

VIII.- ACTIVIDAD DE LA AVIACION

La actividad enemiga ha quedado reducida en la presente semana a servicio diario de reconocimiento y vigilancia, que efectuaron tres aviones de caza en dirección Monte Oscuro-Almudevar, de 15 a 16 horas.

VIII.- ACTIVIDAD DE LOS TRANSPORTES ENEMIGOS

Se ha observado algo mayor actividad que en la decena anterior, especialmente en el frente comprendido entre las carreteras de La Almolda (Varlete) y la de Francia (Villafranca), al parecer motivada por relevos parciales de descanso, que suelen efectuar cada 20 dias, se ha dificultado en general la observación a causante la niebla.

**IX .- ATRINCHERAMIENTOS Y OBRAS DE FORTIFICACION**

Se notó alguna mayor actividad en los trabajos de fortificación, especialmente entre la parte comprendida entre Vailecua y El Reguero (al Norte de Monte Oscuro), estableciendo una serie de posiciones que ellos mismos acusaron en su parte diaria del dia 26.

**X.- DEPOSITOS ENEMIGOS DE MUNICIONES, VIVERES, ETC.**

Los consignados en el parte anterior, o sea donde se encuentran las reservas de Brigada.

**XI .- MORAL DEL ENEMIGO**

Se ha levantado algo su moral con las operaciones efectuadas en el Sector de Teruel; especialmente los días en que sus partes daban como tomadas la Ciudad, demostraban los individuos de las posiciones mayor regocijo.

**XII .- PROYECTOS DEL ENEMIGO**

Por lo que a este frente se refiere parecen ser los mismos que se consignaban en el parte anterior, o sea continuar a la defensiva, sin esperar tampoco ninguna acción nuestra.

**XIII.- IMPRESION DE CONJUNTO**

La misma que se señalaba en el parte anterior. Se ha observado mayor actividad de fuegos en las Baterías y alguna mayor actividad también en armas automáticas, conservando, al parecer, los mismos efectivos y propósitos; el adelanto de su línea en el frente del Macerado de las posiciones de La Cucaracha-El Buzón a Vailecua-El Reguero, ha debido ser como consecuencia de nuestro adelanto en el Macerado, quedando así sus posiciones de las nuestras a unos dos mil metros, en lugar de los cuatro mil que anteriormente nos separaban.

**XIV.- PRESENTADOS Y PRISIONEROS**

En esta decena ha disminuido el número de presentados, habiendo quedado reducido a dos, con armamento, de la Brigada 137.

**XV.- DESERTORES**

El número de desertores ha sido igual que el de presentados, o sea dos sin armamento.

Remitido a

General Jefe División 83  
Tenientes Coronados Jefes Media Brigada  
Comandantes Jefes de Batallón

